

# EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

## REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar  
Lic. don Luis Castro Ureña  
Lic. Claudio González Rucavado  
Don Federico Tinoco Granados  
Lic. don Juan Alfaro Vargas  
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde  
Lic. don José Joaquín Soto  
Lic. don Alberto Calvo Fernández

Año II

San José, C. R., martes 23 de Setiembre de 1913

Nº 512

## DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO OTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

ADMINISTRADOR  
ARTURO AUBERT

OFICINAS:  
Calle 4ª Norte  
Frente a la Imprenta Nacional  
TELEFONO 399 — APARTADO 960

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarpaparilla

## SELECTA

Limitada por todas,  
Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deso sea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Maltita de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y escencia de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

## AVISO

Debidamente autorizado por la Municipalidad de San José, ofrezco al público bonos municipales de la emisión de un millón de colones, autorizada por el Congreso Nacional el 3 de julio de 1913, y aprobada por el Poder Ejecutivo el 7 del mismo mes.

Estos bonos están garantizados con las rentas del Mercado y de patentes de Comercio que montan a doscientos treinta y tres mil colones anuales y devengan el 8% de interés anual que se pagará por trimestres vencidos en el Banco de Costa Rica, los días 20 de enero, 20 de abril, 20 de julio y 20 de octubre.

Estos bonos se colocarán a la par, son de ₡ 100-00, ₡ 500-00 y ₡ 1000-00 cada uno y se hará un descuento de 2% a quienes tomen bonos por ₡ 50,000-00 o más.

Después del 15 de setiembre entrante, se ofrecerá el empréstito fuera del país.

Gobernación de la Provincia, San José, 22 de agosto de 1913.

El Gobernador,

MANUEL ECHEVERRÍA

## DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Antiguo interno del Hospital de Quinze Vingt, antiguo Jefe de Clínica del Profesor Galezowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los ojos, oídos y garganta.—Horas de consulta: de 7 a. m. a 10 a. m. y de 2 p. m. a 5 p. m.—Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza

Permanecerá en esta capital unos pocos meses.—TELEFONO 441.

## LO MEJOR DE LA VIDA

Indudablemente es, después de almorzar, comer o tomar café, fumar un puro delicioso.

Qué delicias se experimentan! Qué satisfacción tan inmensa se siente en el espíritu!

Y esto se consigue comprando puros de los excelentes que venden en esta ciudad

MONTERO HERMANOS

Palpería «La Virtud», 150 varas al Sur del Hospital.

## EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO

### FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jenizaro, así como una especialidad en tabloncillo, tabilla, traslapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, socalos, reglas, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Ag. 7-af.

ADOLFO GARCIA

## Manuel Bejarano, ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, Mayo 28 de 1913

## HONOR AL MÉRITO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TRINDOS en la TINTORERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

## PEDRO CARDOS

ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

### CAFE

de toda clase al por mayor

También ofrece alambre para cercas y hierro para techos, vino de marañón y licores extranjeros.

Todo a precios de ocasión

### Muy barato

En la tienda de doña Evangelina de Ricardo, encontrará usted un buen surtido de ropas para niños y señoras, sombreros adornados, novedades, joyería, etc., etc., todo importado y a precios al alcance de los pobres.

Calle del Tranvía. 200 varas al oeste de La Violeta, esquina izquierdas.

8 915-15 v. all.

## EL REPUBLICANO

es el mejor periódico para los anunciantes. Si usted quiere anunciar sus mercancías y que éstas se vendan de una manera rápida, anúnciese en

## EL REPUBLICANO

Si usted quiere alquilar su casa, poner su dinero a interés o encontrar empleo, anúnciese en

## EL REPUBLICANO

Esté diario lo mismo se encuentra en la casa del rico que en la del pobre, porque es el periódico popular por excelencia.

Nuestro tiro actual es de

### 10000 ejemplares,

como podemos fácilmente comprobarlo por el contador de nuestra prensa, y en ocasiones el tiro es mucho mayor.

### Vendo una finca

que consta como de 1500 manzanas, situada en Tucurrique, rodeada por las propiedades de don Oscar Rohmmer y del Licenciado don Ricardo Jiménez, regada admirablemente, cubierta de montañas excepcionalmente buenas y explotables, propia para todos los cultivos y muy especialmente para pastos, próxima a los mejores aserraderos de esa localidad y con dos casas ubicadas en ella.

NAPOLEÓN SANABRIA

### ¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos La Africana, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,

Antonio Urbano Hno.

## ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

## PROTESTAS Y ADHESIONES

### Adhesión

Porque hemos visto el empuje formidable del gran Partido Republicano que tiene 20 años de estar fabricando el hierro con que se ultima a los tiranos nos adherimos con nuestra entera voluntad a ese partido que proclama a Máximo Fernández como único que la voluntad nacional designa para regir los destinos de la Patria.

José Eduardo Torres, José Gomez, Juan Francisco Miranda y Daniel Brenes.

Testigos: José Angel Zeledón, José Manuel Cedeño.

### Protesta

Yo, Juan Contreras Páez, protesto de la firma que di al Partido Civil, y me adhiero al Partido Republicano porque no estoy de acuerdo con esa fusión que los iglesistas han hecho con los duranistas. Esta fusión que repugna a mi conciencia honrada es una solemne prueba de que no hay solidez en las doctrinas del civilismo, o mejor dicho, no tiene el civilismo un credo verdadero y que se combina con elementos antagónicos, que ayer no más por él fueron combatidos con ardores jacobinos.

Exito, también a mis amigos a seguir este camino azul que hoy tomo yo, porque no debemos permitir que se nos marque con el hierro de esclavos y conculcadores de la Patria.

Juan Contreras Páez

Testigos: José Angel Zeledón y Manuel Quirós.

### Protesta

Yo, Canuto Fonseca, de Pozo de Agua de Nicoya, hago constar que al ser levantado el censo de ese lugar he sido inscrito como duranista por el Agente de Policía de allí, lo cual entraña un doble abuso, por haberme inscrito como tal, sin mi consentimiento y en mi ausencia, y por inmiscuirse en política cuando su carácter de empleado militar al servicio del Estado, le impone la más absoluta neutralidad, que él quebranta para violar los derechos de los ciudadanos.

Protesto contra ese abuso incalificable con que hiero mi dignidad de ciudadano, porque no puedo ni podré jamás estar afiliado a un partido que tiene por lema el crimen y el desprestigio de la patria, al mismo tiempo con orgullo declaro que soy Republicano y lo seré hasta el caso extremo, si necesario fuese, de ir a la tumba por esa causa a hacerle compañía a Montero en el cementerio de los hombres libres.

A ruego de Canuto Fonseca,

Martín Rojas

Testigos: Daniel Brenes y Fidelino López.

### Protesta

Yo José María Montero Chaves, mayor de edad y vecino del Naranjo de Grecia, protesto enérgicamente de la firma que di al Partido Duranista y me adhiero al gran Partido Republicano que proclama para la Presidencia de la República en el próximo período constitucional, al eximio ciudadano Licenciado don Máximo Fernández.—A ruego del señor José María Montero Chaves que no sabe firmar,

Alberto Brenes

Testigos: Jesús Segura, Vicente Madrid.—San José, sábado 13 de setiembre de 1913.

### Franca y verdadera adhesión de un republicano

Yo Florentino Vega hago pública mi adhesión al gran Partido Repu-

### Adhesión

blicano, en la que como humilde soldado de tan noble causa, he militado en sus filas, desde que su insignia era tricolor, emblema de nuestra Bandera Nacional y de las libertades patrias, la que más tarde tornó en azul, bajo cuyo color se obtuvo el verdadero triunfo de la causa republicana, la que tiene hoy como Jefe al Licenciado don Máximo Fernández, al que por veinte años de gloriosa lucha, libró a Costa Rica de caer en el hondo caos de la ambición tiránica y olímpica. Mediante sus esfuerzos patrióticos, con orgullo podemos decir que vivimos en República, donde existe la verdadera alterabilidad en el Poder, el derecho individual y el respeto a la ley.—San José, setiembre 20 de 1913.

Florentino Vega

Testigo: Virgilio Rodríguez B.

### Protesta

Conste que yo Abel Castellón mayor de edad, vecino del cantón de Catedral; protesto de la firma que di a favor del partido civil, y me adhiero al partido republicano, que es el único que por sus nobles ideales encarna y garantiza el bienestar de la República.—San José, 20 de setiembre de 1913.

Abel C. Castellón

Testigos: Nicolás Zeledón F., F. Boza Cano.

### Adhesiones

Señor Director de EL REPUBLICANO. San José

Remito a usted la siguiente lista de personas afiliadas al Partido Republicano en el caserío de Mina Bostón Gorgolons:

- Don Espirito Ramírez
- Salvador Palma
- Luis Brenes
- Francisco Alvarez Rojas
- José María Oquendo
- Fernán Castiblanco
- Manuel Barquero Esquivel
- Anselmo Zumbado
- Manuel Mondragón
- Florencio González
- Juan Chacón
- Silverio Cedeño
- Abdón Zúñiga
- Luis Avila
- Guillermo Villegas
- Adolfo Mojica G.
- Eduardo Benavides
- Amado Campos Sandoval
- Manuel Rosales
- José Espinosa Azofeifa
- Manuel Alfaro Carvajal
- Emilio Quesada
- Bias Torres
- Jacinto Maroto
- Alberto Arazú
- Luis Aguilar
- José Espinosa
- Ignacio Rodríguez Ramírez
- José Cruz
- José María Cortés
- Luciano Rivera
- Dolores Mora
- Sebastián Palma
- Ramón Chaves Mora
- José María García
- Victor Espinosa.

Por la Directiva Republicana,

Felipe Rodríguez Ansaldó.—Srio.

### Protesta

Yo, Ponciano Vargas Hernández, hago constar, que por motivos muy justos y muy serios, que no es del caso publicar, me separo del partido civil a que siempre he pertenecido y me adhiero al partido republicano. La directiva civilista se servirá borrar mi nombre de sus registros.—Heredia, 17 de setiembre de 1913.

Francisco Vargas H.

Testigos: Jesús Jiménez, Juan J. Gutiérrez Zamora.

### Adhesión

Convencido de que el partido republicano es el único que puede hacer la felicidad de mi patria, me adhiero con entusiasmo a sus filas, y declaro que votaré el próximo 7 de diciembre por el ilustre Lic. don Máximo Fernández.—Por Antonio Montes Chavarría,

Antonio Madrigal M.

Testigos: Ernesto Vargas C., Remberto Vargas P.

### Protesta

Yo, Rafael Díaz Lara, ciudadano en ejercicio de mis derechos y vecino de esta ciudad, quiero hacer pública mi sincera protesta de la firma que di por el Partido Civil; no quiero seguir a Rafael Iglesias, el ex-presidente funesto que tan malos recuerdos dejó especialmente en Puntarenas, y quiero que conste que soy republicano y que daré mi voto por el candidato del Partido Republicano Licdo. don Máximo Fernández, a quien considero como un gran patriota.—Puntarenas, 15 de setiembre de 1913.

A ruego de Rafael Díaz que no sabe firmar,

F. Borbón

Testigos: A. Guevara S., y Marcos Ruiz.

### Protesta

Yo Pío Quinto Matamoros Marín, declaro que a nadie, absolutamente a nadie, he autorizado para que publiquen mi nombre como adepto a ningún Partido y mucho menos a los duranistas; protesto del abuso cometido y como hombre honrado sabré el día de las elecciones por quién daré mi voto. A ruego de Pío Quinto Matamoros que no sabe firmar,

C. Matamoros

Testigos: Pacaca, 20 de setiembre de 1913.

### Protesta

Yo Julián Murillo A., veo con sorpresa que han puesto mi nombre en las listas del Partido Civil, siendo como soy republicano convencido. En tal virtud protesto de ese abuso y repito ante el país entero que siempre he sido y soy republicano convencido. Viva el Partido Republicano! Viva el Licenciado Fernández!

Julián Murillo

Testigos: C. Matamoros, F. Boza Cano.—Pacaca 19 de setiembre de 1913.

### Adhesiones

de la liga Pacaqueña

Nosotros, los abajo firmados, comprendiendo que la causa más justa que deben defender los costarricenses es la del partido republicano, con su viejo caudillo Lic. don Máximo Fernández, nos adherimos de nuestra espontánea voluntad al partido que defiende los sagrados intereses de nuestra patria.

Juan Artavia Solís  
Miguel Vásquez  
Higinio Parra  
Custodio Jiménez J.  
Juan Artavia Jiménez  
Manuel Cerdas Mora  
Rafael Cerdas Mora  
Pacaca, 20 de setiembre de 1913.  
Testigos: C. Matamoros, F. Boza Cano, M. T. Sáenz.

Anúnciese en EL REPUBLICANO y su éxito en los negocios, será un hecho

# La víctima de don Cleto

En el fondo del escenario político, hay un personaje que no aparece nunca en las tablas; pero que es el verdadero director, tramoyista y aún soplon de esta tragicomedia en que el Dr. Durán representa el papel de «el Precioso Ridículo.»

El señor Licenciado don Cleto González Víquez, un poco atontado por la victoria popular de 1909, se repuso a poco de bajar de la Presidencia, y asumió el cargo de maestro concertador del llamado «genuinismo», una especie de tureca cuyo único objeto era restarle diputados al partido republicano.

Don Cleto es el hombre de las sabias combinaciones. En 1897 fué republicano vergonzante. No aprobó la reelección de Iglesias; mas, como persona culta que juzga que la caballerosidad no está reñida con la rectitud del ciudadano, cuando Iglesias descargaba sus iras contra los humildes hijos del pueblo, entonces el hábil transformista, el maravilloso fakir, se introducía en Palacio por una puerta trasera y tenía sus conciliábulos con el Dictador.

Al terminar la oprobiosa administración de Esquivel, don Cleto entró nuevamente en arreglos con Iglesias, solicitando el apoyo del elemento netamente civilista para contrarrestar el influjo poderoso de la Unión Republicana. Ese apoyo lo obtuvo. ¿Bajo qué compromisos? No lo sabemos. El caso es que don Cleto fué apoyado por el viejo civilismo, y que, al finalizar su administración, Iglesias se presentó con todas las apariencias de un candidato impuestado. Los primeros avances del civilismo fueron debidos, manifestamente, al apoyo de las autoridades. Mas la alianza Jiménez-Fernández dió al traste con los planes maquiavélicos de los dos políticos archimañosos, el civilismo decreció a ojos vistas y el desaliento se apoderó de sus filas. Don Cleto, entonces, con la misma versatilidad con que se había trocado en civilista, de la noche a la mañana apareció con un corbatón azul, y el civilismo acabó de desbandarse. Una vez en la Presidencia el señor Jiménez, don Cleto se convirtió en el eje de diamante del antifernandismo, en el cubo de la rueda olímpica, y, para evitar el triunfo de don Máximo, primero preparó la tureca panfilista y ahora, tiene hábilmente montada la tureca del duranismo. Porque en el fondo, Iglesias y don Cleto deben de tener relaciones muy íntimas. Es imposible que entre los dos héroes de la Transacción, entre los dos alegres camaradas del cletismo del 905 y del civilismo del 909, no existan nexos, lazos, vínculos, en fin, que los ligen de manera estrecha.

A nuestro ver, entre el duranismo y el civilismo hay comunicaciones subterráneas, por más que Iglesias y Durán lo nieguen rotundamente. El primero no sería tan cándido de revelar sus planes íntimos, y en cuanto a Durán, el infeliz galeno vive en el mejor de los mundos, duerme a pierna suelta en el brocal de un pozo, soñando con una imposible Presidencia.

El duranismo, fuerza es convencerse de ello, está haciéndole el juego a Iglesias. Claro es que ni el Doctor ni Venegas, ni muchos adversarios de Iglesias, se dan cuenta del triste papel que representan, intentando debilitar y dividir las falanges republicanas para darle una «oportunidad» al exgobernante de los doce años. Ellos desempeñan su papel a conciencia; envueltos en la argolla olímpica, envueltos en la red del cletismo, irán hasta el fin, gastando su dinero y sus energías en la loca empresa de convertir la «chancha» criolla en la vieja loba romana que amamantó un imperio.

Mas, como no todo sale a medida del deseo, don Cleto, introduciendo el duranismo para partir por el eje al fernandismo, ha logrado tan sólo desbandar al civilismo, de manera que ahora, que se aproxima el desenlace de la comedia, el «leader» del Olimpo se encuentra como «don Gil de las calzas cortas» con dos medios calzones en las manos, que aún cosidos y remendados no llegan a constituir unos respetables pantalones presidenciales.

Así no habrá más remedio que resignarse a contemplar a don Máximo bajo el hermoso dosel de la Presidencia de la República.

VIRIATO

# PARTIDO REPUBLICANO REUNION Y DESFILE

La Directiva Central del Partido Republicano invita a todos los adeptos de la causa a la grandiosa reunión que se verificará el próximo viernes 26 de setiembre a las 7 p. m., con asistencia del Jefe y Candidato del Partido, LIC. DON MAXIMO FERNANDEZ, quien dará cuenta de su gloriosa expedición al Guanacaste.

Vendrán de Cartago entusiastas correligionarios que quieren participar de nuestro entusiasmo y regocijo y confraternizar con nosotros. Si el tiempo lo permite habrá desfile hasta la Plaza de la Fábrica.

Las Filarmonías de San Rafael de Cartago y del Zapote, tocarán la Marcha Republicana y otros aires patrióticos.

Punto de reunión, la Plaza de la Merced, frente al Club del Hospital. En caso de lluvia la reunión se verificará directamente en el Circo Teatro, que ha sido contratado para el efecto.

Los Secretarios

## Daños que causa una mala autoridad

Cartago, setiembre 19 de 1913. Sr. Gobernador de esta Provincia. Pte.

Muy señor mío: Visitando uno de estos días el honrado y laborioso vecindario del Carmen, encontré que en este pueblo hay mucho abandono de parte de la primera autoridad del lugar. Según me informan hay un Agente de Policía y las funciones de éste deben ser: Revisar los malos pasos en las

calle, ocasionados por regueros de agua, mandar limpiar y ordenar la limpia de cercas a todos los vecinos sean quienes fueren, vigilar el orden etcétera, pero dicha autoridad en vez de cumplir con su deber, se ha constituido en muy activo propagandista del impopular Partido de la Argolla, y con éste hace dos daños: el primero, al pueblo que descuida completamente y el segundo al señor Gobernador de Cartago, que en mucho es responsable de la actitud de este Agente de Policía. Si usted gusta don José María, hágame una visita de inspección y se convencerá de que lo que dejo dicho es una verdad irrefutable. Su affmo. S. S.

Tilo

# DON MAXIMO EN SAN JOSE

Mañana en el tren ordinario del Pacífico llegará a esta capital el señor Liedo don Máximo Fernández, de regreso de su jira triunfal por las provincias de Puntarenas y el Guanacaste.

Hombre poco amigo de aparatosas exhibiciones, don Máximo ha teleografiado expresando que no quiere que se le haga ninguna manifestación, sino que el que cordialmente desee darle la bienvenida puede hacerlo personal y espontáneamente.

No habrá, pues, lujosa comitiva, desfile ostentoso, ni carrozas ni guardias de Corps, ni banderas, ni cornettes ni caballerías ni nada de cuanto constituye el halago de los reaccionarios, carlistas, bonapartistas y orleanistas criollos. Don Máximo llegará, sencillamente, como se fué, sin pompa ni ruidos; pero rodeado eso sí, del cariño del pueblo.

Don Máximo llegará a la Estación del Pacífico entre dos y tres de la tarde.

EL REPUBLICANO presenta al distinguido demócrata su cordial saludo de bienvenida.

# El Duranismo en acción

«La Prensa Libre» del 16 del presente mes trae dos *chamarras* del duranismo, con las cuales pretende atraerse la voluntad de los incautos; una es:

La fotografía de la pomposa ovación de Cartago que luce una de las ventanas de la tienda tan duranista de los señores Rivera y C<sup>o</sup>. Fotografía que debían exhibir en cualquier otro lugar menos en Cartago, donde tenemos a la vista la plaza y los edificios fotografiados y resultan éstos con dos aleros, dos ventanas o una puerta más de los que realmente tienen. Hasta las cámaras fotográficas se equivocan. Los duranistas para poder pasar su «tímo de la fotografía» debieron mandarla a exhibir a otra ciudad que no sea Cartago donde a cada rato establecemos comparación entre su ficticia fotografía y la realidad existente.

La otra *chamarra* es la hermosa Directiva del barrio del Carmen, la que les ha costado un triunfo elevar al número de 129, corriendo, yendo, viniendo y visitando a un republicano firme y convencido hasta cuatro veces al día y en su última visita ofrecerle hasta la suma de C 2,50 sin poder lograrlo, y zarandeando tan hermosa directiva resulta lo siguiente:

Don León María Solano, veterano del 56, vecino y reside exclusivamente en Liano Grande.

Don Tomás Zúñiga, veterano del 56, vecino y reside exclusivamente en Tucurrique.

Don Carlos Centeno, desconocido en esta localidad.

Don Pedro Morales, sólo existe un Pedro Morales y aparecen dos, repetidos.

Don Ismael Mata Ramos, vecino y residente en Taras.

Don Maximino Ortega, reside en San José con su familia.

Don Jesús Salguero Monge, sólo existe uno y aparecen dos. Repetido.

Don Mauricio Pérez, oriundo y reside en Cot.

Don Juan Alvarado Jiménez, no existe en esta localidad.

Don Humberto Mora, menor de edad.

## Quejas inmotivadas

Los cuatro duranistas de este distrito, marchan en unión con los civilistas, pues unidos atacaron a los republicanos el día que estos se reunieron en la plaza y unidos asistieron a la manifestación duranista de Cartago. Ahora parece que están presentando quejas al Gobernador de la Provincia de Alajuela acusando al Agente de Policía de este lugar, como parcial en política. Ya tendré ocasión de contar la historia del duranismo de aquí desde su origen: básteme decir por ahora que sus acusaciones no tienen ningún fundamento; que esta autoridad cumple estrictamente con su deber interpretando fielmente la norma de conducta que el Primer Magistrado de la Nación les ha trazado a todas las autoridades del país, de no inmiscuirse en política y que, si hay muchas autoridades que hacen activa propaganda en favor del duranismo, oscurecen la limpieza de la planta administrativa del Gobierno del señor Jiménez.

Si este Agente de Policía fuera parcial, yo sería el primero en reprobar su proceder, pues el propósito que nos guía a los republicanos, es la consolidación de la verdadera república, lo que habremos conseguido el día en que, todas las autoridades garanticen debidamente, en vez de reprimir el libre ejercicio de los derechos del ciudadano.

No queremos los republicanos que sean nuestras autoridades nubarrones que empañen el radiante sol de libertad que hoy nos alumbrá: detestamos por los grandes males que causan los apoyos oficiales, que demoralizan, que corrompen los pueblos induciéndoles a la servilidad. Para nosotros son recusables las impositores: ya vengan a favorecer la causa democrática libertadora de los republicanos, ya la de absolutismo y opresión de Iglesias, ya lo de los impostores y usurpadores del círculo duranista. Es que, como el diminuto partido

Don Julio Guzmán, vecino y reside en Los Angeles.

Don Luis Solano O., hace días se encuentra en el servicio de armas de San José.

Don Tranquilino Rojas Pérez, desconocido.

Don Alejandro Rivera Acuña, fernandista.

Don Juan Justo Cerdas, vecino de Taras, reside en Avance.

Don Miguel Montoya Ortiz, menor de edad.

Don Octavio Bonilla Calvo, desconocido. Sólo existe un Octavio Calvo (a) Tinajas.

Don Antonio Campos, desconocido.

Don Julio Sanabria Calvo, fernandista.

Don Filadelfo Sanabria Valverde, firmó por el Partido Republicano, por el Civil, por el Duranista y actualmente es abstencionista.

Don Julio Brenes Araya, desconocido.

Hay en la directiva un veterano del 56 que se hizo duranista porque un encopetado comerciante que trabaja con empeño por Durán le ofreció conseguirle la pensión, esta es una bonita arma de propaganda.

Señores duranistas hagamos números, estos son elocuentes; si a 129 le restamos 22 quedan 107, el barrio del Carmen según el censo arroja 425 votantes de los cuales les corresponden a Uds. 107 quedan fuera de sus filas 318 ciudadanos ¿ganarán Uds. las elecciones en este barrio?

Así es señores duranistas: ¿hasta cuándo váis a dejar de engañaros vosotros mismos?

¿Qué objeto tienen esas vuestras mentiras, vuestras ridículas ficciones en que a diario os sorprenden los mismos campesinos?

¿Os imagináis que el día de las elecciones vaya a sonar el burro la flauta por casualidad? No, queridos duranistas, vuestras boricadas os llevarán a lo más ruin de las derrotas, y por qué? porque la derrota es lo que merecéis dada vuestra propaganda.

# DON MAXIMO EN GUANACASTE

## Grandiosos triunfos del Caudillo republicano

### Don Máximo en Bagaces.—Entusiasmo delirante por su llegada

Bagaces, 22.—Hoy, en medio de un entusiasmo delirante, entró en esta población Republicana nuestro futuro Presidente a la cabeza de más de cuatrocientos jinetes. La población engalanada de azul, con gallardetes como en una fiesta, y una fiesta ha sido en realidad la jira triunfal del Caudillo a través de la hermosa región guanacasteca. En estos momentos se celebra un grandioso mitin. Los rojos alicaídos se dan al fin cuenta amarga de su derrota. El Guanacaste, donde los Fíerron imperaron como señores feudales de horca y cuchillo, se escapa para siempre de sus garras. Mañana estaremos en Cañas.

El Corresponsal

### Hermosa reunión en Cañas en espera del candidato

Cañas, 22.—Candidato no ha llegado aún, pero hemos hecho una gran reunión, la más lujosa hasta ahora; habían como 400 azules llenos de entusiasmo. Los valientes republicanos don Vicente Cantero, Napoleón Brid y Tomás Borbón, aclamados por el pueblo, hicieron uso de la palabra arrancando a las multitudes tempestades de aplausos. Anoch Municipalidad reunió con fines malvados contra nuestro ilustre candidato; pueblo indignado Republicano explicámonos hoy el chancullo de la Municipalidad de aquí, pues se gastan el lujo de tener cantina y hotel para saciar sus feroces anhelos de embriaguez y golosinas. Gran animación y la autoridad a la altura de su deber, garantías para todos.

Corresponsal

### Hoy entrará don Máximo en Cañas

Cañas, 22.—Mañana llega el candidato. Más de 400 azules lo esperamos. Entusiasmo delirante.

Napoleón Brid

### Entusiasta recibimiento al Licenciado Fernández en Bagaces, Taboga y Cañas

Cañas, 23.—Ayer llegamos a Bagaces y el desfile de jinetes republicanos fué hermosísimo. En la noche hubo reunión y baile. Habló el Lic. Fernández de la diferencia tan grande que existe entre el partido republicano y el civil, con palabra fácil y brillante. Los civilistas vociferaron y reventaron triquitraques, rabiosos porque el fernandismo triunfa en todas partes. Don Máximo y su comitiva pasaron la noche en Bagaces atendidos por sus numerosos amigos.

Hay a las once de la mañana llegamos a las Cañas. Espléndido recibimiento. Partimos después de verificar una reunión en la calle, para Taboga. Hablaron en la tribuna azul el señor Cantero, después el Lic. Fernández que estuvo explícito y brillante. Luego hablaron Gutiérrez y Coto. Hoy partiremos para Taboga en donde esta noche tomaremos el vapor para Puntarenas.

Corresponsal

# Aristocracia y Democracia

La constitución de las sociedades afecta principalmente dos formas: la jerarquía y la igualdad. En el primer orden se realiza la Nobleza, en el segundo la República. En el primero, o sea la Monarquía, está erigida por encima del mayor número, la Aristocracia; la cual la integran solamente los descendientes de grandes dignatarios, que lo son por su fabulósima riqueza y poder. Aquí se es siempre superior desde que se nace y por ningún mal acto se descende; lucen mientras viven, pero no serán Marco Aurelio, ni Carlomagno, ni San Luis, ni Washington; porque el pedestal de estas cumbres ha sido el ideal de la perfección humana.

privilegios. Aquí se brilla con la luz propia; el mérito no reside en una decoración, sino en el acto honrado y armónico con la ley racional. En la Monarquía se nace opulento; en la República nace grande ni pequeño, sino con capacidades. La mayor actuación racional dará la dignidad, nobleza de Confucio, de Sócrates, de Cristo y de otros preclaros en el heroísmo, la ciencia, el arte, la filantropía.

Pero en la República, que es la forma lógica y racional de ordenar las asociaciones, la dignidad no es privilegio, sino institución. No se toma en cuenta sino la condición peculiarísima de la personalidad, actuando con todas sus capacidades, sin restricciones ni

Pero existe la vanidad, y generalmente la fatuidad; el hijo de un sabio no es sabio; saber es descubrir, no acobiar frutos que otro ha producido ya. El lujo, la apariencia, el mandarismo, son espumarajos de un minuto; son los arros del necio, del idiota, del estúpido: el consciente los lleva sin ostentación, quizás para aplicarlos a la utilidad. Y el pueblo, cansado ya de soportar las rigideces de la argolla, lo busca y lo proclama, como medio único de salvación.

CÉSAR ROMANO

## Ah los potentados!

Pasaron los tiempos coloniales. Se acabaron los gobiernos absolutistas en Costa Rica, pero por una ley fatal de los designios humanos no se han terminado ni se terminarán nunca los potentados. Esos señores favorecidos de la suerte que se cubren los ojos, para no ver los avances de la humanidad y quien como en los tiempos antiguos tienen bajo sus plantas a las clases desheredadas. Pero no señores—aquí por dicha ni los impedidos se mueren de hambre mucho menos los que como el suscrito saben trabajar y tienen energía suficiente, para soportar todos los golpes del destino y sacar adelante siempre su dignidad—que descubierta del oropel de la riqueza pero libre de las humillaciones, les permite levantar muy alto la cerviz y decirles a los traficantes políticos con toda la fuerza de su voz de hombres honrados: Atrás mercenarios, atrás conculeadores. El pueblo concarricense respira otro aire más puro que el de los infelices moradores de la Rusia o la Turquía. Nosotros somos libres de opinar en política como cualquiera de vosotros y nuestras convicciones alentadas a través de muchas vejaciones y mojaditas la sangre de parientes caídos en la lucha, no se cambian ni se doblegan ante nada ni ante nadie.

de los trabajos en su hacienda de «El Carbonal» por cuanto no quise cambiar mi honrosa filiación republicana por la verde o lo roja según mis propias palabras. Y yo satisfecho de mi entereza sigo mi camino consciente del sagrado deber que cumpla con la Patria siendo republicano y buscaré el pan para mis hijos como Dios quiera, pero le daré el voto a don Máximo Fernández para Presidente de la República en el próximo período así se caiga el firmamento o lleve fuego del cielo.

FELIPE ARTAVIA ú. ap.

Concepción de Alajuela, 21 de setiembre de 1913.

El comerciante que anuncia sus negocios en EL REPUBLICANO tiene asegurado el éxito.

## Rectificación

Señor Director de EL REPUBLICANO Muy señor mío: Ruego se sirva rectificar la aclaración publicada en el número 509 de fecha 19 del corriente con respecto a la divisa que arrebataron a mi respetoso padre Ramón Porras Arburola, pues fué con él que se cometió el abuso. Le hago esta aclaración por haberse equivocado el nombre. Anticipándole mis agradecimientos, y rogándole a la vez, le dé publicidad lo más pronto, soy de usted muy atento y S. S.,

MANUEL PORRAS SOLANO

Turrialba, 21 de setiembre de 1913,

Tilo

de la argolla, aun sueña con los tiempos de Esquivel, no se aviene con las autoridades imparciales, pues no da un paso si no le presta su apoyo el Poder Público, porque el pueblo los rechaza en todas partes; como que ha sido una verdadera plaga en todos los tiempos para la clase trabajadora: como que ha sido la rémora del progreso nacional.

UN REPUBLICANO

Desamparados de Alajuela, 20.

## Nota de duelo

En la ciudad de Cartago el sábado 20 falleció la señora doña Rafaela Estrada de Segura. Al consignar tan sensible pérdida, a sus afligidos hijos y esposo envió mi más sentido pésame y que Dios les procure el bálsamo de la resignación.

M. S

## Protesta

(POR TELÉGRAFO)

Bolsón, setiembre 21.—Yo, Gumerindo Cascante, vecino de Bolsón, Guanacaste, protesto del civilismo y me adhiero voluntario al gran Partido Republicano que proclama al eximio ciudadano don Máximo Fernández.

Gumerindo Cascante

Testigos: Segundo Guido O., José María Chavarría.

## Compre Ud. de ocasión

una hermosa casa nueva, construida contra temblores, situada en el barrio de Aranjuez. Para informes, entenderse con Juan Fuentes Soto, 79 Avenida Este, N<sup>o</sup> 80.—San José, agosto de 1913.

# SAN JOSÉ, LA CAPITAL DE LA REPÚBLICA, NO ES DURANISTA

## Desorganización de la Directiva Central del Partido UNION NACIONAL

**Análisis de la enorme chamarra duranista, en que aparecen más de un centenar de nombres repetidos y gran número de republicanos, civilistas, neutrales, extranjeros, menores, desconocidos y hasta difuntos.**

Todo el pueblo costarricense está perfectamente convencido de que el Duranismo no es más que un muñeco de trapo relleno de paja. El censo últimamente levantado lo ha demostrado así, pues no llegan a diez mil los olímpicos de la verde esperanza y de la blanca ilusión en toda la República. En San José, dificultosamente, llegan a mil; sin embargo, se atrevieron a publicar una lista de más de 1600 nombres. Chamarras iguales son las 1030 firmas de Puntarenas y los mil ochocientos y pico de nombres del cantón central de Alajuela y las mil adhesiones nuevas de la provincia de Cartago. Paja, paja y nada más que paja. San José, la invicta ciudad de los Moras y de los Cañas, siempre ha sido republicana, y hasta en el Cantón del Carmen, antiguo baluarte del Olimpo, hoy flamea, sostenida por una mayoría lujosa, la bandera azul que representa los ideales de libertad, de justicia y de igualdad, que proclamaron los demoleedores de la Bastilla en aquella gloriosa Revolución Francesa que rompió las cadenas de la humanidad.

San José no puede ser verde como los afeminados olímpicos que tiranizan a los peones y estrujan al obrero, ni roja como el déspota audaz que en doce años de desgobierno, ultrajó la dignidad de los costarricenses, dilapidó la hacienda pública y llevó el luto y desolación a gran número de hogares.

Los josefinos guardamos como en una urna santa, el recuerdo de los mártires de la libertad, desde el modesto e indomable Faustino Montes de Oca, hasta el humilde cochero Francisco Arias que murió ante el Cuartel de Artillería luchando mano a mano con los verdugos de la libertad.

Sólo en el Cantón del Hospital, en ese baluarte de la Democracia, el Partido Republicano tiene tanta gente como el Olimpo en toda la ciudad.

Mal que les pese a verdes y a rojos, San José, la capital de la Nación, es republicana neta.

¡Viva San José!

### Nombres que aparecen repetidos con todas sus letras

**Miguel Morales**  
**Casimiro Montero**  
**David Monge**  
**Carlos Quiros V.**  
**Alberto Rueda**  
**Julio Rojas Méndez,**  
**Miguel Romero S.**  
**Humberto Castro J.**  
**Rafael Jiménez**  
**Pascual Jiménez**  
**Francisco Romero B.**  
**Manuel Borbón Z.**  
**José Chaves B.**  
**Juan Vicente Durán**  
**Alejandro Fonseca,**  
**Pánfilo Gutiérrez**  
**Mauro Molina B.**  
**Francisco Morales**  
**Arturo Salazar**  
**Eduardo Carrillo**  
**Antonio Sevilla**  
**Abdón Ulloa**  
**Ronulfo Pacheco**  
**Carlos Badilla**  
**Arturo Marín**  
**Esteban Ruiz**  
**Ramón Jiménez Ortiz**  
**Joaquín Montero**  
**Jaime Vargas Campos**  
**Francisco Arias**  
**Florencio Sevilla**  
**Baldomero Bogantes**  
**José Manuel Fonseca**  
**Samuel Valverde**  
**Victor Cruz**  
**Francisco Vargas Cas-**  
**tro**  
**Balvanero Acosta Me-**  
**na**  
**Miguel Trejos**  
**Arturo Hernández**

### Nombres que aparecen primero con un solo apellido y luego con el segundo

Jesús Araya Arias  
Joaquín Arias R.  
Demetrio Araya S.  
Juan R. Castro B.  
Miguel Carballo N.  
Miguel Castro Aguilar  
Mariano Guzmán G.  
Miguel Herrera A.  
Ramón Miranda Granados  
Crisanto Muñoz B.  
Jesús Méndez Ch.  
Rafael Marín Quirós  
Miguel Miranda O.  
Benjamín Porras Porras  
José Solano Córdoba  
Francisco Valverde M.  
Rafael Meza M.  
Ismael Calvo Ortiz  
Manuel Valverde León  
Abel Bonilla Fonseca  
Eliás Muñoz V.  
Alberto Muñoz Solano  
Abel Bonilla Chacón  
Demetrio Araya Jiménez  
Adolfo Bonilla G.  
Jorge Lara Iraeta  
Joaquín Arias R.  
Benjamín Céspedes Q.  
Francisco Valverde J.  
Jesús Araya Arias  
Juan R. Castro B.

Rafael Calvo Mora  
Rafael Rojas Alcázar  
Francisco Vargas V.  
Juan Montalto Pérez  
Victor Venegas Corrales

### Nombres que aparecen con la inicial del segundo apellido cambiada

Carlos Alfaro G., Carlos Alfaro T.  
Carlos Morales Q., Carlos Morales G.  
Eduardo Murillo A., Eduardo Murillo L.  
Vicente Rojas J., Vicente Rojas V.

### Con las iniciales del segundo nombre cambiadas

José E. Vargas, José L. Vargas

### Con un nombre más para engañar

José Zúñiga, José Luis Zúñiga.  
Carlos Blanco, Carlos J. Blanco  
Francisco Arias, Francisco José Arias.  
Félix Castellón, Félix A. Castellón

### Repetidos tres veces

**Luis Trejos Castro**  
**Miguel Castellón**  
**Francisco Romero**  
**Demetrio Araya**  
**Ricardo Castro Beeche**  
**Ramón Jiménez**

### Republicanos

Juan de Dios Pérez  
Arturo Ledesma  
Amadeo Leitón  
Carlos Badilla Cordero  
Francisco Arias  
Francisco Valverde  
Carlos Gutiérrez A.  
Victor Valverde M.  
Francisco Valverde  
Raúl Fernández  
Marcial Acosta  
Guillermo Madrigal R.  
Luis Arley  
Jesús Rivera  
Juan Fallas  
Nazario Marín  
Prudencio Estrada  
José Solano  
Clodomiro Camacho  
Jesús Araya  
Hernán Solano  
Joaquín Arias  
Rafael Benavides  
Rafael Carmona  
José Zúñiga  
Pedro Madrigal M.  
Joaquín Madrigal M.  
Ramón Miranda  
Rafael Jiménez  
David Monge  
José Corrales B.  
Ramón Paniagua  
Juan Rafael Calvo  
Jesús Madrigal  
Ramón Jiménez  
Francisco Vargas  
José Quesada  
Rafael Díaz  
Francisco Pérez  
Alejandro Chacón  
Juan B. Chinchilla

Adolfo Sojo  
Jesús Retana F.  
Arturo Barrantes  
Miguel Quesada  
Juan Rafael Salazar A.  
José Joaquín Salazar

Manuel Barrionuevo  
Guillermo Brenes O.  
Ismael Herrera Troyo  
Antonio Argüello V.  
Manuel Salazar  
Francisco Matamoros

Juan R. Quesada G.  
Manuel Infante  
Santiago Paniagua  
Gonzalo Poveda

### Ausentes

Ricardo Fernández Guardia  
Emilio Núñez  
Juan María Segreda  
Nicolás Cubero Vargas  
Juan J. Montealegre  
Agustín Castro  
Guillermo Quesada  
Manuel Quirónes

### Extranjeros

Adriano Arié  
Antonio Medina M.  
Antonio Sevilla  
Carlos Lutz  
Jacinto Xirinach  
Ricardo Sedó  
Rogelio Marichal  
Luis V. Azuola  
Antonio Camprubí  
Jacinto Pereira  
Enrique T. Montanaro  
Alfredo Lutchaning  
Adolfo Blen  
Julio Díaz Granados  
Francisco Escribano Llorente  
Tobías Escribano A.  
Jorge Escalante F.  
Rómulo Escribano A.  
Marco Escribano A.  
Eduardo Azuola  
Jorge Sevilla  
Jorge Fait  
Alberto Chacón Carmiol  
Pedro Bonefil  
Fernando Cabezas  
José Longhi  
Jorge Esquivel C.  
Alfredo Garrido  
Carlos Castro Quiros  
Isaac Garrido

### De otros lugares

Lic. Albino Villalobos, de Heredia.  
Ramón Rivera, de Cartago.  
Prbº Jorge Volio, de Cartago.  
José M. Muñoz, de San Pedro.  
Eliás Muñoz V., de San Pedro.  
Lic. Carlos Leiva, de Cartago.  
Dr. Carlos Pupo, aparece como Presidente de la directiva duranista, de Escazú.  
Lic. Francisco Jiménez Núñez, de Guadalupe.  
Dr. Francisco A. Segreda, de San Isidro.  
José Manuel Peralta, del Naranjo.  
Gabriel Vargas, aparece en las Directivas Duranistas de San Pedro y de Guadalupe.  
José Segura Sequeira, de San Pedro.  
Juan Rafael Casasola, de Cartago.  
Francisco Sánchez, de Curridabat.  
Manuel Coronado, de San Juan.  
Jaime Solano, de San Isidro.  
Alfonso Zamora, de Escazú.  
Jacinto Xirinach, de Guápiles.  
Rodolfo Bonilla, de Limón.  
Cornelio Saborío, de S. Pedro.

Ramón Monge, de San Francisco de Dos Ríos.

Juan Rojas Soto, de Alajuela.  
Raúl Chacón, de San Francisco de Guadalupe.

Moisés Aguilar G., de Esparta  
José J. Barquero A., de Alajuela.

Julio Barquero A., de Alajuela.  
Rafael Barquero A., de Alajuela.

Luis Barquero A., de Alajuela.  
Teodoro Barquero A., de Alajuela.

Jacinto Muñoz, de Tres Ríos.  
Doctor Carlos Volio J., de Cartago.

Ernesto Valverde, aparece en la Directiva de Rotina.

Carlos Valenzuela, de Limón.  
José Antonio Echandi, de Turricurique.

Marco Tulio Fonseca, de Heredia.

Alfredo Alfaro, de Turrialba.  
Luis Montoya, de Alajuela.

León Cortés, de Alajuela.  
Buenaventura Corrales, de Goicoechea.

Jorge Zeledón, de Monte Redondo.

Juan Rafael Viquez de Goicoechea.  
Filadelfo Viquez, de Goicoechea.

Maximiliano Viquez S., de Goicoechea.

Luis A. Laporace, de Grecia.  
Ramón Madrigal, de Curridabat.

Lucas Chacón, de Goicoechea.  
Manuel Borbón G., de San Isidro.

Aquiles Bonilla G. de Turrialba.  
José D. Ardón, de Alajuela.

Agustín Guadamúz, de Guadalupe.  
Arturo Roldán, telegrafista de Piedras Negras.

Daniel Esquivel, de la Línea Vieja.

Antolín Arguedas, aparece en la Directiva Duranista de Barba.

Antonio Rodríguez, id. id.  
José Paniagua, de Heredia.

Mauricio Aguilar, de Sabani-  
lla del Mojon.  
Miguel Chavarria, de Limón.

Alberto Carvajal Z., Platero de San Ramón.

Roque Rodríguez, de San Vicente.  
Joaquín Arias R., de Limón.

Jesús Vindas de San Pedro.  
Manuel Gozález de Desamparados

David Monje, de Escazú.  
Macario López M., Comandante en Cartago.

Yon M. Cárdenas, [de Punta] renas

### Muertos

**Rómulo Pacheco** †  
**Pedro Madrigal M.** †  
**Abraham Madrigal** †  
**Jorge Camacho** †  
**Rosendo Infante** †  
**Pedro Valverde** †



DOCTOR DON CARLOS DURAN

Manuel Durán  
Juan Marín  
José Rojas Alegría  
Liberato Morales M.  
Rodolfo Bonilla  
Joaquín Arias  
Rafael Fonseca  
Carlos Sojo Arias  
Alfredo Espinoza C.  
Francisco Aguilera  
Francisco Jinesta Soto  
Alejo Jiménez  
Raimundo Alpizar Lizano  
Aristides Jiménez  
Manuel Morales  
Guillermo Soto G.  
Pedro Sáenz Vargas  
Alberto Hoffmaister

### Civilistas

José J. Quirós  
Domingo Chacón  
Marcelino Fernández  
Raúl Chacón  
Gordiano Polinaris  
Gerardo Blanco  
Juan R. Mora M.  
Aquiles Coronel  
José Garro  
Arturo Marchena  
Guillermo Quesada

### Neutrales

Dr. Pánfilo J. Valverde  
Juan Rafael Flores C.  
Lic. Basileo Muñoz Castro  
Marcelino Coto  
Juan R. González Soto  
Miguel A. Castro Aguilar  
Luis Jiménez ú. ap.

### Desconocidos

J. S. Fernández  
Manuel Pacheco  
Guillermo Madrigal h.  
Jesús Madrigal  
Juan Sañas  
Victor Carranza ú. ap.  
Francisco Acosta  
Juan R. Quesada Soto  
Lisimaco Chacón  
Valeriano Antillón h.

### Menores

Luis Vega M.  
Juan Rafael Casasola  
José Gómez R.  
Enrique Muñoz  
Alfredo Garrido C.  
Adolfo Bonilla  
Eliseo Abarca  
Julio Piza Chamorro  
Ricardo Castro Beeche  
Efraín Mora  
Miguel A. Castro Carazo  
Alejandro Caballero  
Carlos Ortiz Odio  
Roberto Ortiz Odio  
Miguel Angel Castro Castro  
José J. Mendoza Alfaro  
Moisés Morales h.  
Gonzalo Matamoros  
Roberto Troyo  
Rodolfo Lara Iraeta  
Bienvenido Paniagua  
Roberto Smith  
Mariano Guzmán  
Felipe Barrientos  
Carlos Chacón  
Noé Alfaro G.  
José Luis Zúñiga

### CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la **Cantina Internacional**. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

**ENRIQUE ROIG M.,**  
Propietario

**JOSE ROIG M.,**  
Administrador

### Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangocho, Zarazas americanas, Zéffros, Casimires Ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca **SERRANO** y del afamado betún para calzado **CORDIN**

### Fábrica Industrial de Aguarrás MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa  
Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA y BOLETTI,  
L. M. CASTRO y C<sup>a</sup>, y PAGES HERMANOS

**T. M. Ortuño & Co.**  
Propietarios

Apartado No. 246

### CONSEJO

¿SE LE OFRECE A UD. COMPRAR UN ATAUD?

DIRIJASE A LA

**FUNERARIA DEL SUR**  
DE ENRIQUE AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado. Allí encontrará usted surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

### COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital ..... M. 15.000,000  
Fondo total de garantía .... M. 28.650,000  
**FUNDADA EN EL AÑO 1857**

Representada por  
**ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.**

### AL "IDEAL ROOM"

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

### Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos  
**DE JOSE MARIA CASTILLO**

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

**Lesmes S. Jiménez**

### Espléndidas manifestaciones

se preparan en el GRAN DEPOSITO DE MATERIALES DE PATERIA DE ALFREDO MATA, con la llegada del nuevo surtido de

Arabians ★ Excelsior ★ Charoles ★ Titanes  
Glacés ★ Pielés de fantasía ★ Hules superiores  
★ Completo surtido de artículos de sport,

todo comprado personalmente por su propietario en las más famosas fábricas de Europa y los Estados Unidos.—Háganos una visita para que aproveche los precios más bajos de la plaza.

### ANTONIO URBANO & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

**SAN JOSE, COSTA RICA**  
Lado Norte del Mercado

### Se alquila

una hermosa y cómoda casa situada al Sur de la jardinería de Brade; consta de sala, antecala, cuatro dormitorios; un espacioso comedor y cocina, baño y excusado; está rodeada de corredores y jardines y tiene suficiente campo donde sembrar lo que se quiera con independencia del corral de gallinas.—Entenderse con José Dolores Navarro.

### Contrabando de armas

Fue encontrado en Orotina en un terreno plano de 100 manzanas, próximo a la estación de La Ceiba y El Cascajal, cercado a tres hilos de alambre, con un corte de leña de 3000 a 4000 cordadas; esta propiedad se vende o se cambia por otra que está situada en San José o en sus alrededores. Facilidad en los pagos! Informa: Ernesto Valverde, cincuenta varas al Sur de la Botica Francesa.

### AGRICULTURA Y JARDINERIA EN LAS ESCUELAS

Desearo favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y, para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinadas a la enseñanza en las escuelas o colegios. Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

**EL INVERNADERO**  
**ALFREDO ANDERSON**  
Profesor de Jardinería  
del Colegio Superior de Señoritas

### AVISO

Necesitan sus empresas cal de patenta y con un colón menos de los precios corrientes? Consulte por correo á Patarrá con el que suscribe.  
O. MONJE

### AVISO

Tenemos encargo de colocar DOCH MIL COLONNS totalmente o en partes, eso si dando buena garantía en primera hipoteca.  
En este periódico informarán.

**IMPRESA**  
LA MEJOR DEL PAIS

**FOTOGRAFIA**  
LA MAS ARTISTICA

### LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4<sup>a</sup> Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

**PAPELERIA**  
DE GRAN LUJO

**ENCUADERNACION**  
DE PRIMERA CLASE

### De San Rafael de Heredia

En «La Prensa Libre» de antier leemos el siguiente telegrama: «Doctor Durán.—Celebremos reunión en San Rafael con gran éxito. Fernandismo sucumbe — Albino Villalobos».

Dicen que en la vida lo que hay que evitar es dar el primer mal paso, pues dado el primero los demás vienen por añadidura. Desde que Albino Villalobos se volvió al valverdismo comenzó la serie de sus desgracias. Repudiado del fernandismo cuando aspiró a una diputación, aspiración eterna que constituye su constante pesadilla, don Albino Villalobos le cobra a don Máximo y al fernandismo esa falta de consecuencia a que él era acreedor por la volcada al valverdismo. Y así como en la lucha pasada don Albino, cuando era valverdistas, no dejó insulto que no le hizo al candidato Jiménez, y después cantó el mea culpa y votó por el Partido Republicano, así no tiene nada de extraño que ahora denigre al Republicano y su Jefe, ya que veinte años los defendió y ensalzó.

Don Albino puede decir lo que guste: sus afirmaciones o negaciones políticas han llegado a ser completamente inocentes, pues Heredia entera y en especial este cantón lo conoce demasiado bien. Si se estuviera ahogando y gritara ¡socorro! tenemos seguridad de que ni sus mismos copartidarios de hoy irían a sacarlo: creerían, dada la conducta de don Albino en los últimos años, que se trataría de una simple farsa de efecto-político del señor Villalobos.

«Gran éxito en San Rafael! Fernandismo sucumbe!» De veras que don Albino tiene gracia para gastar treinta céntimos en un telegrama. Lo malo es que falta el domingo siete de resurrección y entonces le va a pasar a don Albino lo que a los judíos, que el santo muerto subirá a los cielos, a pesar de la opinión respetable y respetada de los escribas y fariseos de Jerusalem.

Y a propósito del telegrama de a treinta de don Albino al Doctor Bate, una vieja que lo oía leer y que había visto la hermosa reunión republicana del domingo antepasado en este cantón y en la que dejaron ver a don Albino, exclamó:

«Ya ese ponedor de partes está como el almanaque que me dió el Doctor Valerio que cuando dice «buen tiempos» hay que salir con paraguas y cuando apunta «lluvia» se puede sacar con toda seguridad la ropa al sol.»

Y basta de comentarios, pues con la comparación de la vieja todo está demás.

Corresponsal político

### Del Cantón de Mora Arbitrariedades del Agente de Policía, Epifanio Cordero

El domingo 21 del corriente, como a las nueve y media, ocurrió un pequeño incidente que relato así:

El policial Dolores Villarreal dió orden verbal al Juez de Paz Eliseo Parra y éste al Comisario Isaías Guerrero, para que toda persona que portara armas de cualquiera clase se la decomisara.

Seguidamente se presentó Juan Mendoza, con una cruceta y un revólver sin mostrar insignia alguna de autoridad, como el Juez de Paz vió el caso, mandó al citado Comisario Guerrero si él (Juan Mendoza) era Comisario o no, y si lo era que portara su distintivo; y la contestación que recibió el Comisario Guerrero, fué que su insignia de autoridad era su cruceta, mostrando airado y a la vez haciendo uso del arma para flagelarlo.

Como el Comisario Guerrero insistió en que si no llevaba distintivo de autoridad que le entregara las armas que llevaba para averiguar más tarde si efectivamente era autoridad o no, el policial Epifanio Cordero y el Comisario Antonio Mena (a) Pizote, vengándose ridículamente del Comisario Guerrero, quizá por haber firmado una carta que se dirigió al señor Presidente de la República en la que se le daba cuenta de un escándalo que ellos mismos trataron de promover, llevó arbitrariamente al señor Guerrero a la cárcel poniéndolo en el cepo.

Ahora preguntamos, cuál es el delito de Guerrero? No hay; solamente porque fué a cumplir con los deberes de autoridad de orden verbal de su superior el Juez de Paz Eliseo Parra y el policial Dolores Villarreal, los que presenciaron a vista y paciencia del público todo lo relatado.

El policial Epifanio Cordero y el Comisario Antonio Mena (a) Pizote, furibundos duranistas son elementos nocivos para la comunidad, pues maliciosamente ejercen venganzas ruines contra los que llevan el distintivo del partido republicano, y pedimos a la autoridad superior que haga cuanto esté a su alcance, por cambiarnos autoridades como esas que no dan ninguna garantía a los ciudadanos vecinos de este cantón.

Corresponsal.

Pacaca, 21 de setiembre de 1913.

Se acaba de recibir maíz del país y extranjero, leche condensada, grande y pequeña en el Almacén de Granos de Tomás Fernández y Hermano

### ANIBAL SANTOS ABOGADO Y NOTARIO

### ¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones

**Librería de C. Calvo Fernández y C<sup>a</sup>**  
Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especíes fiscales.

### AGENCIA TIPOGRAFICA

Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono número 5 Apartado número 28  
Telégrafo: LIBRERIA

### Platería de París

Frente a "La India"  
Avenida Central

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda obra artística en metales finos y piedras preciosas. Siempre habrá continua existencia de joyas y obras de arte.

### Ocasión

El señor Manuel Santa Cruz cansado de hacer dinero, ha resuelto vender su mina que por cierto extrañará a todos sus visitantes que son testigos de la realidad. Por si acaso alguno ignorara de qué mina se habla, es el muy conocido y acreditado «Hotel París», situado en la Puebla, calle azul nº 4.

### OCUPACION

Una persona poseída de experiencia en el ramo de agricultura y con muy buenas recomendaciones desea administrar alguna finca. En esta oficina informarán.



### J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso  
= Negro Alemán =

Precios sin competencia  
LA MEJOR DEL PAIS

### Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

### Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

### C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

TELEFONO 198

### ALMACEN DE GRANOS

APARTADO 614

SEMILLAS DE HORTALIZA

Hemos recibido un gran surtido, principalmente de Cebollas Luisiana, de Pastos y de Flores.

TENEMOS SIEMPRE

una gran existencia de Café, Frijoles, Maiz, Arroz, Azúcar y toda clase de alimentos para bestias.

NUESTROS PRECIOS SON MODERADOS.—TOMAS FERNANDEZ & Hno.